

gados que se celebrará en Tarragona el domingo, día 17 del presente mes, a las diez de su mañana, en el local de la Federación de Sociedades obreras, Rambla de San Carlos, número 11, 2.º.

Suplicamos a todas las entidades que integran esta Federación que manden sus respectivos delegados, pues se tienen que tratar asuntos para la buena marcha de la misma y dar cuenta detallada del lock-out sostenido en la ciudad de Reus desde su comienzo hasta el fin.

Excursión de propaganda.—El compañero Ramón Lusa, en unión de un camarada de la Argentina, ha salido para llevar a cabo una excursión de propaganda. Recorrerán los pueblos siguientes: Sueca, Cullera, Alcira, Jativa, Concentina, Alcoy, Petrel, Elda, Elche, Alicante, Cartagena, Málaga, Cádiz, Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón y demás pueblos de paso.

Los grupos, compañeros y Sindicatos que deseen celebrar algún acto, pueden prepararlo, pues los compañeros excursionistas les avisarán con tiempo su llegada al pueblo.

Sobre propaganda racionalista.—F. A., en Barcelona, desea que el profesor racionalista José López le escriba en seguida. Y mi hermano, al leer esta nota, si quiere saber de nuestra hermana Laura, que me escriba también, pues ha mucho tiempo que no se de él y tengo carta de América para él que interesa mucho para propaganda de nuestro sublime ideal.

La correspondencia que se mandaba a Felio Jane, calle de Santa María, San Vicente de Castellet, por el grupo «La luz de tres pueblos», en lo sucesivo la enviarán a Juan Jane, plaza de la Constitución, Sociedad de Oficios Varios, San Vicente de Castellet.

Aviso.—Pongo en conocimiento de todos los compañeros, grupos, Sindicatos, redacciones y bibliotecas, por medio del presente aviso, que por la mala fe de unos e indiferencia de todos los llamados libres de esta localidad, el Sindicato está en peligro de tener que cerrar sus puertas por el abandono de los llamados conscientes.

Algo parecido me sucede a mí, pues siendo muchos los compañeros que me deben prensa, ascendiendo el débito a 63'60 pesetas, y hallándome en descubierto con redacciones y bibliotecas, me ven obligado a tomar la determinación de comunicar a todos los que me mandan prensa que supriman los envíos, y los que la recibían por mi mediación que se la proporcionen como mejor les plazca, pues si todos los que me deben, que son muchos, me hubiesen pagado, no tendría que recurrir a este medio, pero no quiero que por mi causa se lean en los balances de los periódicos esos déficits tan enormes.

Por lo cual ruego a todos tomen nota de este aviso.—José Egca Ortiz
Linares, 6-10-15.

P. D. Tanto las redacciones como las bibliotecas sepan que tan pronto pueda, sea poco o mucho, les iré girando hasta tanto quede en paz con ellos. La Voz del Cantero mandará sólo una suscripción, a mi nombre y dirección, calle Franco, número 31. Los demás suprimirán todo el envío.

(Se desea la reproducción en toda la prensa obrera).

¿Las redacciones de prensa libertaria

Camaradas: Hoy volvemos a insistir respecto a la nota que días pasados publicé este valiente semanario. En la nota rogábamnos a las redacciones nos mandasen un ejemplar.

Hemos esperado cumplieran las redacciones el envío de un ejemplar, y sólo tres son las que han tenido la atención de cumplir nuestros deseos de saber del exterior. He aquí la causa que nos induce a dirigiros de nuevo a las redacciones, rogándoles se interesen en mandarnos un ejemplar, pues como comprenderán los camaradas, es un alivio para hacer más llevadero nuestro cuatruvicio.

Desearíamos que los camaradas de Portugal nos mandasen *Aurora*, y el que aparecerá el 13 de octubre dedicado a Ferrer.

También deseamos, si le fuese factible

a algún compañero, que se nos mande un periódico esperantista.

No tacharnos de impertinentes, pues el mucho tiempo que de sobra tenemos y el no tener en qué emplearlo, es el culpable de esta segunda nota.

Si otro particular, nos reiteramos vuestros, deseándoos salud y Anarquía.

Diego, Angés y Salvador
Todo a nombre de Diego Alonso, cárcel de Sevilla.

Donativos

Table with 2 columns: Donor name and amount in Pesetas. Includes San Sebastián, Alicante, Barcelona, and Pueblo Nuevo del Terrible.

Suscripción

Table with 2 columns: Donor name and amount in Pesetas. Includes Suma anterior, Montblanch, San Sebastián, Castro Urdiales, Castellar del Vallés, Barcelona, and Doña Mencía.

Damos por terminada esta suscripción, cuyo importe total entregaremos según instrucciones de los camaradas de Londres.

Libros y Folletos

Table with 2 columns: Book title and price in Pesetas. Includes 'Primeros de Mayo', 'Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis', 'La Anarquía ante los tribunales', etc.

«Vida Anarquista»

Tenemos a la venta al precio de una peseta, este libro, segundo volumen de la BIBLIOTECA de TIERRA Y LIBERTAD. Pidiendo más de 5 ejemplares se hace el 25 por 100 de descuento.

Correspondencia

Vimbodí.—P. B. Recibimos 2 pesetas por suscripción. San Sebastián.—M. A. M. Id. 23; para Tierra y Libertad, de Bonifacio Telleria, 10; donativo, 2'75 y paquetes, 10. Pagado el 278. Ubeda.—J. A. M. Id. 16'90; por extraordinarios, 6'90; folletos, 3 y paquetes, 7. Escribimos. Camagüey.—J. G. Id. 25'50; para presos, 2; almanaque, 5; libros, 12'50 y paquetes, 6. Pagado el 270. Alicante.—J. P. Id. 5 por donativo. San Pedro Pescador.—A. B. Id. 4 por suscripción. Santurce.—F. P. Id. 6; para libros, 4 y suscripción, 2. Murcia.—F. S. Id. 3 por paquetes. Lérida.—J. M. Id. 21'25; por almanaque, 3'75 y paquetes 17'50. Pagado el 275. La Línea.—F. N. Id. 4'40; donativo, 0'40 y paquetes, 4. Nerva.—G. M. Id. 33'50; para Acción Libertaria, 5; La Voz del Cantero, 4'50; Solidaridad Obrera, 2; Refractarios, 2 y paquetes, 20. Pagado el 270. Osidic.—B. V. Id. 1'50 que abonamos por paquetes. Palencia.—I. B. Id. 3 por id. Pagado el 277. Cassá de la Selva.—G. «Hacia la paz», Id. 6; para Reivindicación, 2; Federación de grupos anarquistas, 2'50 y Comité pro presos de Cenicero, 1'50. Badajoz.—R. R. Id. 1'05 por suscripción. Cervera del Río Alhama.—J. A. Id. 7'50 por paquetes. Ubeda.—M. J. Id. 21'30; para Reivindicación 0'25; libro 1; manifiestos 9'05; presos 0'50 y paquetes 5'50. Pagado el 274. Manzanera.—J. A. F. Id. 22'40; por libros 4'40 y paquetes 18. Pagado el 275. Béjar.—P. S. Id. 5'40 por paquetes; pagado el 275. Medina Sidonia.—J. M. Id. 6; para La Voz del Campesino 3; Acción Libertaria 1 y paquetes 2. Oviedo.—M. M. Id. 10 que abonamos por paquetes. Elche.—J. B. Id. 5; para Los Refractarios 1; Reivindicación 2 y paquetes 2; pagado el 273. Baena.—S. de O. V. «Germinal». Id. 47; para La Voz del Cantero 20; Sánchez Rosa 21 y paquetes 6; pagado el 275. Badajoz.—L. M. Id. 6'25; por libros 5'75 y paquetes 0'50. Baracaldo.—E. L. Id.; para Acción Libertaria 6; Solidaridad Obrera 4 y paquetes 15; pagado el 277, sobran 0'50. Campillo.—Rebajamos las 5'50 de libros. Está bien. Alcala de Guadaíra.—M. P. Id. 2; para Reivindicación 0'50 y paquetes 1'50; pagado el 240. Como ves, estas bastante atrasado. Tampa.—P. M. Id. 50 por paquetes; pagado el 232. Está atrasado. Tampa.—A. G. Id. 56'95; almanaque y extraordinario 10'95 y paquetes 46; pagado el 276. San Vicente de Castellet.—C. B. Id. Por conducto de Solidaridad Obrera 9 que abonamos por paquetes; pagado el 267. Canet de Mar. J. F. Id., id. 5 por paquetes; pagado el 281. Elda.—E. S. Id., id. 6 por id.; pagado el 274. Pedre.—F. G. Id. 5 por suscripción. Avila.—O. C. Id. 1 por id. Santa Cruz de Tenerife.—G. «Voluntad». Id. 14'50; para folletos 2 y paquetes 12'50; pagado el 270. No adulemos nada del número extraordinario. Barcelona.—P. Marv. Id. 2; para Acción Libertaria 1; Comité Internacional anarquista 0'50; presos 0'30 y donativo 0'20. San Sebastián.—C. D. Id. 9'45; de E. Fernández, para presos de Osuna 1; de A. Hernández, para presos sociales 0'40; id. de Cenicero 0'40; id. de Torreperogil 0'40; Los Refractarios 0'50; Solidaridad Obrera 1'40; Reivindicación 1; Acción Libertaria 2'10 y paquetes 2'25; pagado el 277. Cádiz.—R. V. Id. 1 por paquetes; pagado el 283.

Balance del número 276

Table with 2 columns: Category and amount in Pesetas. Includes GASTOS (Déficit del número 275, Impresión del número 276, Franqueo, etc.) and INGRESOS (Por paquetes, Donativos, Venta).

Publicaciones de LA ESCUELA MODERNA

Casa Editorial fundada por Francisco Ferrer Guardia

Por la Administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras

ENCUADERNADAS: A 2 PESETAS. Las Aventuras de Nono, por Grave, traducción de A. Lorenzo. El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. Preludios de la Lucha, por F. Pi y Arsaque. Sembrando Flores, por F. Urales. Primer Manuscrito (correspondencia escolar y dictados). Origen del Cristianismo, por Malvert. Aritmética Elemental, por Palasí. Elementos de Aritmética, dos tomos, 4 pesetas. Resumen de la Historia de España, por Nicolás Estévanez. Compendio de Historia Universal, por Clemencia Jaquet, tres tomos, 6 ptas. Nociones de Idioma Francés, por L. Bonnard. Geografía Física, por O. de Buen, prefacio de E. Reclus. Pequeña Historia Natural, por O. de Buen, dos tomos, 4 pesetas. Mineralogía, por O. de Buen. Petrografía y Vida actual de la Tierra, por O. de Buen. Edades de la Tierra, por O. de Buen. Nociones sobre las Primeras Edades de la Humanidad, por G. Engerrand. Evolución Super-Orgánica (La Naturaleza y el Problema Social), por E. Lloria. Humanidad del Porvenir, por E. Lloria. Psicología Etnica, por Ch. Letourneau, traducción de A. Lorenzo, 4 tomos, 8 ptas. La Substancia Universal, por A. Bloch y Paraf Javal, traducción de A. Lorenzo. Tierra Libre, (cuento) por J. Grave, traducción de A. Lorenzo. La Escuela Nueva, por J. F. Eislander, traducción de A. Lorenzo. Hacia la Unión Libre, por A. Naquet, traducción de A. Lorenzo. República Francesa y Vaticanoismo o La Política Religiosa en Francia, por André Mator, traducción de C. Litrán. La Evolución de los Mundos; por M. J. Nergal, traducción de C. Litrán. Historia de la Tierra, por Ch. Souerwein, traducción de C. Litrán. El Origen de la Vida, por J. M. Pargame, traducción de C. Litrán. La Evolución de los Seres Vivientes, por E. Ruben y V. Laverne, traducción de C. Litrán. La Escuela Moderna, por F. Ferrer Guardia. Cómo se forma una inteligencia, por el Dr. Toulouse, traducción de C. Litrán. EN CARTONÉ: A 1'50 PESETAS. Tierra Libre (cuento), por J. Grave. Epitoma de Gramática Española, por Palasí. El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. EN CARTONÉ: A 1 PESETA. Cartilla, primer libro de lectura. EN RÚSTICA: A 1 PESETA. El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. Preludios de la Lucha, por F. Pi y Arsaque. Origen del Cristianismo, por Malvert. Humanidad del Porvenir, por E. Lloria. Las Clases Sociales, por C. Malato, traducción de A. Lorenzo. Floreal, drama social en 3 actos, por J. P. Chardon, traducción de A. Lorenzo.

Table with 2 columns: Category and amount in Pesetas. Includes GASTOS (Déficit del número 275, Impresión del número 276, Franqueo, etc.) and RESUMEN (Suman los gastos, Suman los ingresos).

Publicaciones de LA ESCUELA MODERNA

Casa Editorial fundada por Francisco Ferrer Guardia

Por la Administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras

Tierra Libre, por Grave, trad. de A. Lorenzo. El Infierno del Soldado, por Jean de la Hire, traducción de Soledad Gustavo. En Anarquía, por Camille Pert, versión española y prefacio, por A. Lorenzo. Cómo hacemos la Revolución, por E. Pataud y E. Pouget, prefacio de P. Kropotkin, traducción de A. Lorenzo, dos tomos, 2 pesetas. A VARIOS PRECIOS. Botiquín Escolar, por A. Martínez Vargas, 0'50. Análisis de la Cuestión de la Vida, por Antonio Pellicer Paraire, 0'75. Génesis y Evolución de la Moral, por C. Letourneau, 0'75. La Moral Anarquista, por P. Kropotkin, traducción de A. Cruz, 0'25. En el Café, por E. Malatesta, trad. de A. L. Rodrigo, 0'25. En Guerra, idioma, por C. Malato, traducción de A. Lorenzo, 0'40. A B C Sindicalista, folleto de propaganda socialista, por J. Iretot, 0'15. La Mujer y la Revolución, por F. Stackelberg, 0'15. Ferrer, páginas para la Historia, 0'20. La Confederación General del Trabajo en Francia, por E. Pouget, 0'30. El Hombre y la Tierra, por Eliseo Reclus, traducción de A. Lorenzo y revisada por O. de Buen. Consta de seis tomos. Precio de la obra encuadernada con tapas especiales, 120 pesetas uno. Tomos sueltos, 20 ptas. Por cuadernos a 0'50 uno. POSTALES. Postal Pax, por F. Sagristá, tricomía, 0'15. Postal del Monumento a Ferrer en Bruselas, 0'10. RETRATOS. Ferrer, en busto y de cuerpo entero, 50 x 32, 0'60. Kropotkin, 0'60. Joaquín Costa, 0'60. Anselmo Lorenzo, 0'60. Fernán Salvochea, 0'60. Francisco Pi y Margal, 0'60. OBRAS NUEVAS. La Gran Revolución, (1789-1793) por Pedro Kropotkin.—Terminada esta publicación importantísima, puede adquirirse igualmente encuadernada por el precio de 25 pesetas, o por cuadernos a 0'50 de pta. La obra consta de 33 cuadernos. El Catecismo de la Ciencia (Lo que la Ciencia nos enseña), por Edmund, en cartóné, 1'50. Evolución Proletaria, obra póstuma de A. Lorenzo. Un precioso tomo con el retrato del autor, 1'00. Las Razas Humanas, por Engerrand, 1'50. Estudio Crítico-biográfico de Anselmo Lorenzo, por F. Tarrida del Mármol, 0'25. ¡Dios! por Francisco Suñer y Capdevila, 0'25. La Pedagogía de Francisco Ferrer, por el Doctor Antich, 0'50. Próximamente se publicarán: La Iniciación sexual, por G. M. Besede, traducción de M. Costa Iscar, y otras de gran interés y actualidad.

SEGUNDO VOLUMEN DE El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : CONTINUACIÓN DE LA : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

- Federación Comarcal de Extremadura. 1.—Federación de Aconchal: Oficios Varios. 2.—Id., de Badajoz: Oficios Varios. 3.—Id., de Fuente de Maestro: Oficios Varios. 4.—Id., de Nogales: Oficios Varios. 5.—Id., de Santa María de los Barros: Oficios Varios. 6.—Id., de Villalba de los Barros: Oficios Varios. 7.—Id., de Trujillo: Oficios Varios. 8.—Id., de Plasencia: Oficios Varios. 9.—Id., de Almaraz: Oficios Varios. 10.—Id., de Brozas: Oficios Varios. Federación Comarcal Vasco-Navarro-Santanderina. 1.—Federación de Santander: Oficios Varios. 2.—Id., de Bilbao: Oficios Varios. Federación Comarcal Aragonesa. 1.—Federación de Zaragoza: Oficios Varios. 2.—Id., de Huesca: Oficios Varios. Federación Comarcal de Castilla la Vieja. 1.—Federación de Valladolid: Oficios Varios. 2.—Id., de Candelario: Papeleros. 3.—Id., de León: Oficios Varios. Federación Comarcal de Castilla la Nueva. 1.—Federación de Madrid: Oficios Varios. 2.—Id., de Chamartín: Oficios Varios. 3.—Id., de Segovia: Papeleros. 4.—Id., de Alcalá de Henares: Oficios Varios.

RESUMEN Comarcal Catalana, 13 federaciones locales.—Id., Valenciana, 4.—Id., de Andalucía del Este, 10.—Id., id., del Oeste, 21.—Id., de Extremadura, 10.—Id., Vasco-Navarro-Santanderina, 2.—Id., Aragonesa, 2.—Id., Castilla la Vieja, 3.—Id., de id., la Nueva, 4.—Total: 73 federaciones locales. Los datos reclamados en la circular número 7, los reúne esta Federal en un estado aparte. Hasta la fecha se han recibido los siguientes: Por medio de la Comisión de la Agrupación barcelonesa, los de las federaciones de Barcelona, Gracia, Sans, San Martín de Provensals, Granollers, Manresa, Tarrasa, Sabadell, Lavid y Corta de Sarriá, y

de un grupo de Acción constituido en Carme. Los datos de Sans y Las Corta son incompletos. La Comarcal de Castilla la Vieja ha remitido los datos de la federación de Valladolid, y la Comarcal de Castilla la Nueva los datos de las Federaciones de Madrid, Chamartín y Segovia. Es sensible que las restantes Comisiones no hayan remitido los datos reclamados, único medio de saber con exactitud el estado de nuestra Federación Regional y practicar lo acordado por las Conferencias Comarcales. Espera esta Federal que durante la celebración de estas Conferencias se reunirán más datos y la Comisión entrante podrá en su visita trabajar con más actividad en el fomento de la propaganda, en el desarrollo de la organización y en la acción revolucionaria socialista. Después de lo manifestado y de consignar esta Federal que ha sostenido activamente la correspondencia con las Comisiones y muchas federaciones, haciendo todo lo posible para conseguir el mejor resultado, espera que las conferencias dictaminarán sobre su conducta lo que juzgan en conformidad con la Justicia. Compañeros delegados: Nuestra grande Asociación continúa formándose de las Federaciones Regionales del Jura, Italiana, Francesa, Belga, Holandesa, Española y del Uruguay (América). Constituidas nuevas Secciones en Egipto y costa de Africa es probable que muy pronto una nueva Federación Regional ingrese en nuestro seno. Las Federaciones francesas, italianas, del Jura y del Uruguay continúan con firmeza defendiendo nuestros principios anárquico-colectivistas; la Federación belga está dividida en dos corrientes de ideas, continuando los internacionales de lengua francesa defendiendo las nuestras, y algunos franceses, con los flamencos y los holandeses, se organizan en partido democrático socialista, como los alemanes y suizos de lengua alemana, que en oposición a nuestras ideas de libre federación oponen las suyas del Estado comunista y autoritario. La Federación francesa, a pesar de la persecución, se desarrolla y publica en órgano La Vanguardia. La Federación italiana se encuentra otra vez fuera de la ley burguesa y forzoso es perseguirla por haberse levantado algunas partidas para provocar la Revolución Social, en abril de este año. El Gobierno italiano desplegó la mayor actividad persiguiendo y encarcelando a los internacionales antes de sublevarse, y destinó muchísimas fuerzas para disolver a las partidas que sólo en parte pudieron organizarse. Por lo manifestado, el movimiento de nuestros compañeros de Italia no tuvo la importancia ni los resultados que se esperaban. A pesar de las prisiones y de este contratiempo la organización continúa, y existe la seguridad de que Italia será de las primeras regiones que provocará la Revolución Social. La organización revolucionaria socialista, a causa de su desarrollo, es ferocemente perseguida en Rusia. En poco tiempo más de 1.200 personas han sido procesadas, y más de 300 continúan en los calabozos o en Siberia.

En Alejandría (Egipto), por orden del Kediye ha sido cerrado el local de las Secciones, suprimido el periódico y confiscada la imprenta, y en Grecia han sido encarcelados los redactores de un periódico socialista. Las persecuciones son en todas partes impotentes para detener la impetuosa marcha del Socialismo, que lo mismo se desarrolla en Francia, Italia, Rusia, Egipto, Grecia y España, en donde sufre persecuciones, que en Bélgica, Holanda, Portugal, Alemania, Suiza, Austria, Inglaterra, Serbia y América, en donde disfrutan de una libertad relativa. Las ideas de emancipación social, como inmensa red se extienden por todo el mundo y en sus espesas mallas ahogarán a la caduca sociedad presente. Compañeros delegados: Las Conferencias Comarcales son los actos más importantes que anualmente lleva a cabo nuestra Federación Regional. Ellas toman la iniciativa y resuelven las importantes cuestiones de su orden del día, porque son la directa y genuina representación de las Federaciones locales. Las Conferencias de 1876 aprobaron la nueva organización y las de 1876 la completaron con la de los grupos para la acción revolucionaria socialista. A las de 1877 debe haberse también la satisfacción de haber reunido lo más conveniente para que la más activa propaganda se lleve a cabo y que la organización revolucionaria sea un hecho en todas las localidades, a fin de que estemos siempre en condiciones de entrar en acción y obtener buen resultado. En las presentes circunstancias en que varios partidos o fracciones burguesas conspiran para derribar la inmorral y tiránica situación borbonica, es necesario más que nunca trabajar en la propaganda, fomentar la organización y estar prevenidos y dispuestos para la acción revolucionaria socialista. Sabe esta Federal que dentro un breve plazo se intenta provocar un movimiento político y es necesario que no nos enuncen desprevénidos, puesto que sería una vergüenza si por nuestra apatía fuera otra vez el pueblo juguete de los faros políticos, y lo sería indudablemente si los internacionales de esta Región dejáramos de empujar en sentido revolucionario el primer movimiento que se presente, puesto que a la reacción le sería fácil levantar otra vez su cabeza, y nosotros perderíamos una de las circunstancias más favorables para ir destruyendo a instituciones y enemigos, y de ponernos en condiciones de provocar por nosotros mismos la Revolución Social, único medio para que la humanidad sea libre de toda explotación y tiranía, estableciendo la práctica de la Libertad y de la Justicia en la Anarquía y el Colectivismo. Compañeros: La Comisión Federal saluda fraternalmente a los representantes de las Federaciones locales y les desea el mayor acierto en sus deliberaciones. Salud, Anarquía y Colectivismo. España 4 de julio de 1877. La Comisión Federal Española

Tres puntos resaltan en la trascrita memoria que merecen fijar la atención del lector. 1.º La malicia burguesa y la crueldad gubernamental con que fueron tratados los internacionales en España, no sólo como internacionales, sino como trabajadores que aspiraban a librarse de la esclavitud capitalista. 2.º La candidez revolucionaria de los trabajadores. 3.º La pequeñez y consiguiente debilidad de la organización obrera. En efecto, ya hemos visto en otro lugar el Manifiesto de la Comisión Federal relatando los atropellos que en nombre de la República federal cometieron los funcionarios de la centralización autoritaria; ahora veremos los horrores cometidos en Cádiz contra infelices presos por orden de la autoridad militar. En esa memoria, con fidelidad de cronistas y con sinceridad de dignísimos trabajadores que cumplen un cargo oficial por mandato de sus compañeros, se expone una tristísima verdad, desconocida generalmente por el silencio de la prensa burguesa al servicio de los poderosos, referida en el número 42 de El Orden, hoja clandestina, publicada en España en marzo de 1877: «Hace ya tiempo que El Orden hizo públicos los horrores crímenes cometidos en la Carraca y San Fernando por los sicarios de la burguesía y cuyas víctimas fueron padres de familia honrados y laboriosos, que pagaron con una muerte horrible el delito de pertenecer a la clase trabajadora. «Entonces dijimos que, a parte de otras monstruosidades que nos resistíamos a creer, nos constaba que habían sido arrojados al mar, vivos y metidos en sacos con una gruesa bala atada a la pierna, sesenta y seis trabajadores que estaban en calidad de presos en la Carraca. «Por más feroz y antihumano que esto parezca, era una verdad, y hoy (y según prometamos en nuestro anterior número), podemos precisar algunos pormenores que hialan de espanto y hacen estallar de ira el corazón. «Uno de los orímenes que fueron más conocidos en San Fernando, fué el perpetrado en la persona del desgraciado Ramón Cuesta. Había sido presidente del Comité Republicano de la Isla, desde el año 69 al 70, y este fué el peado que purgó con la horrosos muerte que le dieron. «En prueba de lo anterior diremos, que no tan sólo se había abstenido de tomar participación alguna en el movimiento cantonal de Cádiz, sino que por el contrario, impulsado por sus simpatías con los benévotos, que parece le tenían ofrecido un puesto de Gobernador de Provincia, o porque creyera de buena fe que el movimiento era inoportuno, el caso es que rechazó y censuró duramente dicho movimiento. «Esto no le libró de ser preso en cuanto entraron en la Isla las tropas del Gobierno republicano del funesto Balmerón: de la Isla fué conducido a la Carraca, donde le pusieron incomunicado, pero a la siguiente noche del día de su prisión, vió llegar a su calabozo los carceleros acompañados de un soldado de marina, los cuales le digeron que les siguiera. «El desgraciado Cuesta, que estaba enterado como todos los presos, de las numerosas crueldades a que venían entregándose